

PENGARUH KOMBINASI PIJAT OKSITOSIN DAN KONSUMSI DAUN KATUK DENGAN KELANCARAN ASI PADA IBU NIFAS DI PMB E KABUPATEN BANDUNG TAHUN 2023

Dwi Reza Wahyuni,¹
Politeknik Tiara Bunda

ABSTRACT

Latar belakang : Pemberian ASI secara eksklusif menurut World Health Organization (WHO) adalah memberikan hanya ASI saja tanpa memberikan makanan dan minuman lain kepada bayi sejak lahir sampai berumur 6 bulan, kecuali obat dan vitamin sampai bayi berusia 2 tahun. Untuk meningkatkan kecukupan ASI dapat dilakukan dengan mengkonsumsi daun katuk berupa rebusan atau sayur bening maupun ekstrak daun katuk karena mengandung alkaloid dan sterol yang dapat meningkatkan kelancaran ASI. Selain itu daun katuk mengandung vitamin A, B1, C, tanin, saponin alkaloid papaverin.

***Tujuan :** Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui hubungan mengkonsumsi daun katuk terhadap kelancaran ASI pada ibu nifas di PMB E Kabupaten Bandung.*

***Metode :** Jenis rancangan penelitian yang digunakan adalah deskriptif analitik dan pendekatan cross-sectional. Populasi pada penelitian berjumlah 90 responden, dengan jumlah sampel 30 responden ibu nifas dengan menggunakan purposive sampling. Pengumpulan data dilakukan dengan cara observasi. Selanjutnya data yang terkumpul diolah dengan menggunakan komputer program SPSS versi 26.0 untuk dianalisa dengan uji rank spearman dengan tingkat kemaknaan (α) $\leq 0,05$.*

***Kesimpulan :** Penelitian ini menggunakan rank spearman dimana hasil penelitian di dapat nilai p value = 0.001 dimana hal ini berarti nilai p sign < 0.05 sehingga H_a dapat diterima artinya terdapat hubungan mengkonsumsi daun katuk dengan kelancaran asi pada ibu nifas di PMB E Kabupaten Bandung Tahun 2023*

***Kata kunci :** Daun katuk, Kelancaran ibu ASI, Ibu nifas*

Pendahuluan

Pemberian ASI secara eksklusif menurut *World Health Organization* (WHO) adalah memberikan hanya ASI saja tanpa memberikan makanan dan minuman lain kepada bayi sejak lahir sampai berumur 6 bulan, kecuali obat dan vitamin sampai bayi berusia 2 tahun (WHO, 2023). Menurut WHO (2020) menjelaskan cakupan ASI eksklusif di seluruh dunia hanya sekitar 39% sejak periode 2014-2019. Pada tahun 2021 WHO menyatakan hanya sekitar 44% bayi usia 0 - 6 bulan yang diberi ASI eksklusif (WHO, 2021).

Menurut data ASEAM per tahun 2020, hanya 44% bayi di dunia yang mendapatkan ASI Eksklusif dalam 6 bulan pertama. Sementara di Asia Selatan dan Asia Pasifik berturut-turut hanya sebesar 57% dan 30% ibu-ibu yang memberikan ASI eksklusif kepada bayinya (ASEAN, 2021).

Berdasarkan data dari Kemenkes RI tahun 2020, pada tahun 2019 secara nasional cakupan bayi mendapat ASI eksklusif yaitu sebesar 67,74%, angka tersebut sudah melampaui target Renstra tahun 2019 yaitu 50%. Meskipun di tahun 2019 ASI eksklusif sudah mencapai target, tetapi bayi yang kurang dari 6 bulan mendapat ASI eksklusif merupakan indikator yang tercantum pada Renstra Kementerian Kesehatan periode 2020-2022 (Kemenkes, 2023).

Berdasarkan data capaian Pemberian ASI eksklusif di Provinsi Jawa Barat pada tahun 2020 sebesar 76,11%, tahun 2021 sebesar 76,46% dan mengalami peningkatan sebesar 0,5% dibandingkan tahun sebelumnya yaitu tahun 2022 sebesar 77% (Risksdas, 2024). Menurut profil Kesehatan Kabupaten Kabupaten Bandung, cakupan ASI Eksklusif pada tahun 2022 sebesar 74,8 % dan cakupan terendah di Kabupaten Kabupaten Bandung berada di wilayah kerja Puskesmas Surian yaitu hanya 44%. Cakupan ini lebih rendah dibandingkan dengan cakupan ASI Eksklusif puskesmas terdekat, yaitu Puskesmas Hariang sebesar 89,4% pada tahun 2021 (Profil Kesehatan Kabupaten Bandung, 2023).

Upaya yang dilakukan pemerintah Indonesia untuk mencapai target cakupan ASI Eksklusif di Indonesia mengeluarkan Peraturan Pemerintah Nomor 33 Tahun 2012 tentang Pemberian ASI eksklusif untuk melindungi, mendukung dan mempromosikan pemberian ASI eksklusif dengan tujuan

menjamin pemenuhan hak bayi untuk mendapatkan ASI eksklusif sejak dilahirkan sampai dengan berusia 6 (enam) bulan dengan memperhatikan pertumbuhan dan perkembangannya, memberikan perlindungan kepada ibu dalam memberikan ASI eksklusif kepada bayinya dan meningkatkan peran dan dukungan keluarga, masyarakat, Pemerintah Daerah, dan Pemerintah terhadap pemberian ASI eksklusif (Permenkes, 2012). Rendahnya cakupan pemberian ASI eksklusif ini dapat berdampak pada kualitas hidup generasi penerus bangsa dan juga pada perekonomian nasional (Permenkes, 2012).

Penyebab kurang lancarnya ASI kemungkinan karena faktor hormon atau makanan yang dikonsumsi, untuk memperlancar ASI salah satunya dapat dilakukan dengan mengkonsumsi daun katuk. Daun katuk dapat berasal dari sesuatu yang dijumpai di lingkungan sekitar kita. Upaya yang dilakukan untuk meningkatkan kelancaran ASI adalah dengan ibu mengkonsumsi daun katuk. Daun katuk adalah sejenis sayuran daun yang memiliki nama latin *Sauropus androgynus* dan termasuk *famili Euphorbiaceae*. Salah satu manfaat daun katuk yang cukup populer adalah kemampuannya untuk memperlancar dan memproduksi ASI (Alisa, 2024).

Untuk meningkatkan kecukupan ASI dapat dilakukan dengan mengkonsumsi daun katuk berupa rebusan atau sayur bening maupun ekstrak daun katuk karena mengandung alkaloid dan sterol yang dapat meningkatkan kelancaran ASI. Selain itu daun katuk mengandung vitamin A, B1, C, tanin, saponin alkaloid papaverin (Rahmanisa, 2022). Daun katuk mengandung hampir 7% protein dan 19% serat kasar, vitamin K, pro-vitamin A (beta karoten), Vitamin B dan C. Mineral yang dikandung adalah Kalsium (2,8%) zat besi, kalium, fosfor dan magnesium. Daun katuk sudah dikenal oleh nenek moyang kita sebagai sayur pelancar ASI (Suyanti, 2020).

Daun katuk sangat efektif dan terbukti terhadap kecukupan air susu ibu. Hal ini sesuai dengan penelitian dari Ari Madianti (2019). Dengan hasil penelitian ada hubungan konsumsi daun katuk dengan kecukupan ASI pada Ibu Menyusui, dibuktikan p-value = 0,000 $\alpha = 0,05$. Nilai ODDS Ratio sebesar 36.00. Selain itu sejalan dengan penelitian Pebrianty (2023) yang mengatakan bahwa ada pengaruh pemberian rebusan daun katuk terhadap produksi ASI pada ibu post partum.

Penelitian tentang daun katuk dengan kelancaran ASI belum pernah dilakukan di Kabupaten Kabupaten Bandung. Selain itu juga belum pernah ada yang melakukan penelitian tentang hubungan mengkonsumsi daun katuk dengan kelancaran asi pada ibu nifas di desa jati mekar.

Studi pendahuluan yang dilakukan di PMB E Kabupaten Bandung pada tanggal 23 April 2024 menunjukkan terdapat 6 ibu nifas yang menyusui mengalami masalah pada produksi ASI. 3 responden mengatakan ASI tidak merembes keluar, dan 3 responden mengatakan bayi seperti tidak puas saat setelah menyusui. Dengan salah satu upaya untuk memperbanyak ASI yaitu 3 responden mengatakan mengkonsumsi daun katuk dengan cara ditumbuk untuk mengambil airnya, dan 3 responden lainnya mengatakan mengkonsumsi daun katuk dengan cara dimasak menjadi sayur untuk merangsang pengeluaran ASI. Selain itu juga ibu nifas percaya dengan mengkonsumsi daun katuk dapat mengembalikan kesehatan pasca melahirkan dan juga dapat memperlancar ASI.

Berdasarkan latar belakang diatas penulis tertarik untuk melakukan penelitian yang berjudul "Pengaruh Pijat Oksitosin dan konsumsi Daun Katuk Dengan Kelancaran Asi Pada Ibu Nifas Di PMB E Kabupaten Bandung Tahun 2023".

Metode

Penelitian ini termasuk jenis penelitian kuantitatif dengan desain penelitian yang digunakan adalah deskriptif analitik dan pendekatan cross-sectional, dimana peneliti ingin mengetahui hubungan mengkonsumsi daun katuk dengan kelancaran asi pada ibu nifas di PMB E Kabupaten Bandung. Berdasarkan jenis rancangan variabel independen daun katuk dengan kelancaran asi dan variabel dependen kelancaran asi (Indarwati et al. 2020)

Populasi pada penelitian adalah ibu nifas yang sedang menyusui yang berjumlah 90 ibu nifas.

Teknik pengambilan sampel menggunakan teknik *purposive sampling* yang terdapat 37 sample ibu nifas yang sedang menyusui sebagai responden sesuai dengan karakteristik yang ada di Desa Jati Mekar Kabupaten Bandung Tahun 2023.

Hasil dan Pembahasan

Hasil analisis dalam penelitian ini tertera pada table berdasarkan karakteristik responden di wilayah Desa Jati Mekar Kabupaten Bandung yang meliputi usia, pendidikan terakhir dan pekerjaan. Jumlah responden dalam penelitian ini sebanyak 37 orang ibu nifas di PMB E Kabupaten Bandung.

1. Univariat

Table 4.1
Distribusi frekuensi karakteristik Responden Ibu Nifas

Karakteristik	Frekuensi (n)	Persentase (%)
Usia		
< 20 Tahun	7	18.9
21 – 30 Tahun	20	54.1
30 – 40 Tahun	10	27.0
Total	37	100.0
Pendidikan		
SMP	9	24.3
SMK	21	56.8
S1	7	18.9
Total	37	100.0
Pekerjaan		
Ibu rumah tangga	21	56.8
Karyawan <i>swata</i>	12	32.4
PNS	4	10.8
Total	37	100.0

Pada table 4.1 menunjukkan bahwa mayoritas karakteristik sebagian besar responden terbanyak dengan ibu nifas yang berusia 21-30 tahun sebanyak 20 responden (54,1%), mayoritas pendidikan terakhir ibu nifas adalah SMK sebanyak 21 responden (56,8%), sebagian besar pekerjaan ibu nifas adalah ibu rumah tangga sebanyak 21 responden (56,8%).

Table 4.2
Distribusi frekuensi ibu nifas yang mengkonsumsi daun katuk

Kategori	Frekuensi	Presentase (%)
Tidak Mengkonsumsi B	10	27.0
Mengkonsumsi	27	73.0
Total	37	100.0

Berdasarkan distribusi data pada Tabel 4.2 yang disajikan di atas, mayoritas responden mengkonsumsi daun katuk sebanyak 27 responden dengan persentase (73,0%)

Table 4.3
Distribusi frekuensi Kelancaran ASI pada ibu nifas

Kategori	Frekuensi	Presentase (%)
Tidak lancar	7	18.9
Lancar	30	81.1
Total	37	100.0

Berdasarkan distribusi data pada Tabel 4.1 yang disajikan di atas, mayoritas responden memiliki kelancaran asi yang lancar sebanyak 30 responden dengan persentase (81.1%).

2. Bivariat

Tabel 4.4

		Kelancaran asi
Daun katuk	Correlation	0.506
	Coefficient	
	Sig. (2-Tailed)	0.001
	N	37

Berdasarkan tabel 4.4 di atas, pengujian bivariat menggunakan uji *rank spearman* hasil analisis hipotesis hubungan mengkonsumsi daun katuk terhadap tingkat kelancaran asi dapat diterima dibuktikan dengan nilai *p-value* 0,001 ($p\text{-value} \leq 0,05$). Hasil ini mengindikasikan bahwa daun katuk berpengaruh terhadap kelancaran asi pada ibu nifas.

Pembahasan

1. Univariat

a. Usia

Data yang didapat peneliti yaitu sebagian besar responden terbanyak dengan ibu nifas yang berusia 21-30 tahun sebanyak 20 responden (54,1%). Pada penelitian Widiastuti (2020) menunjukkan bahwa hasil penelitian menunjukkn bahwa sebagian besar dari responden berada pada usia reproduksi yaitu pada rentang usia 20-35 tahun. Perempuan pada usia reproduksi masuk dalam kategori dewasa muda, dimana perempuan mampu untuk mengambil keputusan mandiri dan memberikan yang terbaik pada bayinya (Kodrat, 2021). Menurut Pudjadi (2020) bahwa ibu yang berada pada usia reproduksi mampu memproduksi ASI lebih banyak dibandingkan dengan ibu yang berada pada usia resiko reproduksi, yaitu usia kurang dari 20 tahun dan lebih dari 35 tahun.

Hal ini disebabkan karena fisiologi tubuh masih baik dan optimal.

Ibu yang masuk kategori usia reproduksi sehat lebih banyak memberikan ASI eksklusif, dibandingkan dengan ibu yang usianya dia tas 35 tahun. Usia akan mempengaruhi bagaimana cara berfikir, menganalisa dan dan mengambil sikap. Seperti diketahui bahwa usia di rentang 20-35 tahun merupakan usia reproduksi sehat, dimana usia tersebut merupakan usia yang aman untuk hamil, melahirkan dan menyusui bukan hanya secara fisik saja tetapi juga secara mental dan hormonal. Proses laktasi sangat dipengaruhi oleh hormon terutama adalah oksitosin dan prolaktin, dengan usia ibu yang optimal dalam keseimbangan hormon tentunya akan berpengaruh terhadap proses laktasi (Aksari & Sundari, 2021)

Menurut asumsi peneliti ibu yang memberikan ASI eksklusif umur 20-30 tahun merupakan masa reproduksi sehat sehingga ibu mampu memecahkan masalah secara emosional, terutama dalam menghadapi kehamilan, persalinan, nifas, dan merawat bayinya sendiri.

b. Pendidikan

Data yang didapat peneliti yaitu mayoritas pendidikan terakhir ibu nifas adalah SMK sebanyak 21 responden (56,8%). Pendidikan merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi kelancaran produksi ASI. Pendidikan berpengaruh terhadap pengetahuan yang dimiliki seseorang, dimana seseorang yang memiliki pendidikan tinggi diharapkan memiliki wacana, pengetahuan yang baik sehingga terbentuk sikap dan perilaku yang positif. Menurut Notoatmodjo (2021), semakin tinggi pendidikan seseorang, maka orang tersebut semakin mudah menerima informasi sehingga meningkat pengetahuannya. Ibu dengan status pendidikan menengah sampai tinggi mampu menerima informasi baru serta dapat menerima perubahan untuk meningkatkan kesehatan dalam hal ini adalah tentang menyusui atau laktasi. Mereka memiliki motivasi untuk mencari informasi sehingga meningkatkan pengetahuan dan kemampuan terkait laktasi (Hartini, 2021). Tingkat pengetahuan dan pemahaman yang tinggi diharapkan dapat meningkatkan kesadaran dan kemampuan dalam menagemen diri dan waktu serta manajemen laktasi sehingga

produksi ASI lancar dan mampu memaksimalkan pemberian asi eksklusif.

Menurut asumsi peneliti semakin tinggi tingkat pendidikan ibu, semakin mudah ia menerima informasi dan semakin banyak pengetahuan yang ia miliki sehingga mempengaruhi perilaku seseorang. Akan tetapi, walaupun seorang ibu memiliki pendidikan formal rendah belum tentu ia tidak mampu memberikan ASI secara eksklusif dibandingkan dengan ibu yang memiliki tingkat pendidikan formal yang lebih tinggi. Namun, tetap menjadi pertimbangan bahwa faktor tingkat pendidikan turut menentukan mudah atau tidaknya menyerap dan memahami pengetahuan yang diperoleh ibu.

c. Pekerjaan

Data yang didapat peneliti yaitu sebagian besar pekerjaan ibu nifas adalah ibu rumah tangga sebanyak 21 responden (56,8%). Status pekerjaan responden menunjukkan mayoritas responden tidak bekerja. Pekerjaan ibu erat kaitannya dengan ketersediaan waktu ibu untuk bersama dengan bayinya, ibu tidak bekerja memiliki waktu luang lebih banyak bersama bayinya. Riksani (2021) menyatakan bahwa ibu rumah tangga memiliki cukup waktu untuk istirahat, sehingga ibu tidak terlalu lelah dan akan memengaruhi pelepasan hormon oksitosin dan prolactin yang memperlancar produksi dan pengeluaran ASI. Namun disisi lain meskipun ibu tidak bekerja, setiap hari Ibu melakukan kegiatan keseharian sebagai ibu rumah tangga yang multy task. Tugas seorang ibu rumah tangga sangat banyak diantaranya yaitu memasak, mencuci, mengurus anak dan suami. Hal ini terkait beban kerja berlebihan, Apabila tidak ada dukungan atau support dari suami dan keluarga, pekerjaan yang bertumpuk dapat menimbulkan kelelahan atau letih dan stress pada ibu yang memicu penurunan produksi ASI. Ibu yang mengalami stres maka akan terjadi blokade dari 287 refleksi letdown. Hal ini disebabkan karena adanya pelepasan dari adrenalin (epinefrin) yang menyebabkan vasokonstriksi pembuluh darah alveoli sehingga akan menghambat produksi oksitosin yang berpengaruh terhadap kelancaran pengeluaran ASI (Soetjningsih, 2021).

Menurut asumsi peneliti pekerjaan dapat menggambarkan tingkat kehidupan seseorang karena dapat mempengaruhi sebagian aspek kehidupan seorang termasuk

pemeliharaan kesehatan. Semakin tinggi pekerjaan seseorang maka akan memberikan kesempatan luas bagi responden untuk menerima informasi kesehatan dari lingkungan bekerja maupun fasilitas ataupun media informasi yang lebih maju, misalnya dengan mengikuti seminar tentang kesehatan ataupun penggunaan media elektronik untuk memperoleh informasi kesehatan dan hal ini mendukung pengetahuan responden tentang kolostrum, karena semakin tinggi pekerjaan seorang semakin tinggi informasi yang diperoleh dan semakin tinggi pula pengetahuannya.

d. Konsumsi Daun Katuk

Data yang didapat peneliti yaitu mayoritas ibu nifas di PMB E Kabupaten Bandung mengkonsumsi daun katuk sebanyak 27 responden dengan persentase (73,0%) dan yang tidak mengkonsumsi daun katuk sebanyak 10 responden dengan persentase (27.0%). Setelah dilakukan wawancara singkat tentang pertanyaan kuesioner "Apakah Anda rutin menggunakan daun katuk untuk menjaga kesehatan?" beberapa responden menjawab 7 responden menjawab tidak mengkonsumsi daun katuk dan 3 lainnya menjawab hanya mengkonsumsi buah papaya untuk upaya melancarkan asi.

Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian Ari Madiyanti (2021) bahwa sebagian besar responden tidak cukup mengonsumsi daun katuk yaitu 35 orang (72.2%). Responden yang dikatakan cukup mengonsumsi daun katuk adalah responden yang mengonsumsi daun katuk lebih dari tujuh hari dari 14 hari terakhir masa nifas. Daun katuk dapat meningkatkan produksi ASI karena terdapat kandungan alkaloid, sterol dan mengandung senyawa seskuiterpena dari daun katuk sehingga dapat meningkatkan produksi ASI menjadi lebih banyak karena dapat meningkatkan metabolisme glukosa untuk sintesis laktosa sehingga produksi ASI meningkat.

e. Kelancaran ASI pada ibu nifas

Data yang didapat peneliti yaitu mayoritas ibu nifas di PMB E Kabupaten Bandung memiliki tingkat kelancaran asi yang lancar sebanyak 30 responden dengan persentase (81.1%). Berdasarkan hasil kuesioner pada pertanyaan "ASI yang banyak dapat merembes keluar melalui putting?" dapat diketahui bahwa dari 37 jumlah

responden, 27 responden mengatakan bahwa asi merembes keluar dari puting merasa nyaman dan tidak kesakitan pada saat menyusui.

Hal ini sejalan dengan penelitian dengan Dariyah (2024) bahwa 20 responden (100%) yang mengkonsumsi jamu uyup-uyup pengeluaran ASI nya lancar. Hal ini terbukti dari 20 responden (100%) merasakan ASI menetes atau merembes melalui puting, ibu merasa nyaman dan tidak kesakitan pada saat menyusui, bayi menyusu 8-12 kali sehari, bayi kuat menghisap dan menelan pada saat menyusui, bayi BAK > 6 kali sehari dan BAB > 4 kali sehari. Selain itu, ibu merasakan aliran ASI pada saat menyusui dan pengosongan payudara setelah menyusui.

2. Bivariat

Setelah dilakukan pengujian bivariat menggunakan uji rank spearman hasil analisis hipotesis hubungan daun katuk terhadap tingkat kelancaran asi dapat diterima dibuktikan dengan nilai p-value 0,001 (p-value $\leq 0,05$). yang berarti H_0 ditolak dan H_a diterima sehingga disimpulkan bahwa ada hubungan mengkonsumsi daun katuk dengan kelancaran ASI di PMB E Kabupaten Bandung. Hasil tersebut mengidentifikasi bahwa pemberian daun katuk dapat membantu terjadinya peningkatan volume ASI pada ibu nifas.

Hal ini sejalan dengan penelitian Ari Madiyanti (2023) hasil analisis statistik dengan menggunakan uji Chi-Square didapatkan nilai p value sebesar 0,000 ($<0,05$), sehingga H_a diterima dan H_0 ditolak, berarti ada ada hubungan konsumsi daun katuk dengan kecukupan ASI pada Ibu Menyusui. Jika dilihat dari Nilai ODDS Ratio didapatkan sebesar 36.0000 (4.358-297.411) yang berarti responden dengan konsumsi daun katuk 36 kali lebih besar memiliki kecukupan ASI dibandingkan responden yang tidak mengonsumsi daun katuk (Ari Madiyanti. 2023)

Daun katuk selain berhasiat untuk memperlancar ASI, juga mudah untuk dicari, saat ini daun katuk ada yang berbentuk kapsul atau biasa disebut ekstrak daun katuk yang saat ini mudah diperoleh dimana saja. Jadi daun katuk saat ini selain berbentuk sayuran juga bias berbentuk kapsul. Daun katuk dibuat dalam bentuk kapsul siap minum yang mengandung 100% ekstrak daun hijau yang

diproses secara alami dan hygenis tanpa tambahan bahan apapun dan tetap menjaga khasiat daun katuk. Kapsul ekstrak daun katuk tidak ada efek samping apapun sehingga aman di konsumsi untuk ibu dalam masa menyusui dan penyembuhan beberapa penyakit (Pebrianthy, 2023)

Berdasarkan asumsi peneliti, terdapat hubungan yang signifikan antara mengkonsumsi daun katuk dengan kelancaran ASI di PMB E Kabupaten Bandung. Dengan pemberian ekstrak daun katuk (Sauropusandrogynus) pada ibu menyusui dapat mempengaruhi peningkatan produksi ASI. Dimana adanya kandungan alkaloid dan sterol yang terdapat didalam ekstrak daun katuk itulah yang dapat mempengaruhi peningkatan produksi ASI.

Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah dijabarkan oleh peneliti di bab sebelumnya, maka dapat diambil kesimpulan sebagai berikut:

1. Diketahui bahwa mayoritas responden terbanyak dengan ibu nifas yang berusia 21-30 tahun sebanyak 20 responden (54,1%), mayoritas pendidikan terakhir ibu nifas adalah SMK sebanyak 21 responden (56,8%), sebagian besar pekerjaan ibu nifas adalah ibu rumah tangga sebanyak 21 responden (56,8%).
2. Diketahui bahwa mayoritas responden mengkonsumsi daun katuk sebanyak 27 responden.
3. Diketahui bahwa mayoritas responden memiliki kelancaran asi yang lancar sebanyak 30 responden.
4. Terdapat hubungan mengkonsumsi daun katuk terhadap tingkat kelancaran asi di PMB E Kabupaten Bandung Tahun 2023

Ucapan Terima Kasih

Ucapan terima kasih terutama ditujukan kepada pemberi dana penelitian atau donatur. Ucapan terima kasih dapat juga disampaikan kepada pihak-pihak yang membantu pelaksanaan penelitian.

Daftar Pustaka

- Alisa, Rika, Liva Maita, Miratu Megasari,. 2024. "Pemberian Jamu Kunyit Asam Untuk Memperlancar Asi Di Klinik Pratama Arrabih Kota Pekanbaru Tahun 2023."

- Ari Madiyanti, Desi, Umi Ambarwati,. 2020. "Konsumsi Daun Katuk Meningkatkan Kecukupan Asih Pada Ibu Menyusui Consumption of Katuk Leaves Increases the Sufficiency of Breast Milk in Breastfeeding Mothers."
- Baequny, Ahmad, Supriyo, and Sri Hidayati. 2021. "Efektivitas Minum Jamu (Ramuan Daun Katuk, Kunyit, Lempuyangan, Asem Jawa) Terhadap Produksi ASI Pada Ibu Nifas." *Pena Jurnal Ilmu Pengetahuan dan Teknologi* 30(1): 51–58.
- Cholilalah, Rois Arifin, Aleria Irma Hatneny. 2020. *Angewandte Chemie International Edition*, 6 *Asuhan Kebidanan Masa Nifas*.
- Dariyah, Sri, and Titin Eka Sugiadini. 2024. "Efektifitas Antara Jamu Gapyokan Terhadap Pemberian ASI Pada Masa Nifas Di BPM Bidan Asah." *Malahayati Nursing Journal* 6(1): 285–92.
- Ghozally, Fitri. 2019. *Mengenal Obat Traditional*. 1st ed. ed. Nurika. Jakarta Barat: PT. Multi kreasi satudelapan.
- Indarwati et al. 2020. *Cv. Indotama Solo Penerapan Metode Penelitian Dalam Praktik Keperawatan Komunitas Lengkap Dengan Contih Proposal*.
- Notoatmodjo, Soekidjo. 2010. *Metode Penelitian Kesehatan*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Novelisda Zai. 2022. Universitas Medan Area "Hubungan Kontrol Diri Dengan Kecanduan Game Online Pada Remaja Di Lingkungan Jl. Enggang Perumnas Mandala Medan." Universitas Medan Area.
- Nurul Azizah, Nurul Azizah. 2021. Buku Ajar Mata Kuliah Asuhan Kebidanan Nifas dan Menyusui *Buku Ajar Mata Kuliah Asuhan Kebidanan Nifas Dan Menyusui*.
- Pasaribu, Irma Hamdayani et al. 2023. *Asuhan Kebidanan Masa Nifas Dan Menyusui*.
- Pebrianty, Lola, Zubaidah Nasution, and Sari Saragih. 2023. "Pengaruh Pemberian Rebusan Daun Katuk (Sauropus Androgynus) Terhadap Produksi ASI Pada Ibu Post Partum." *Jurnal Kesehatan Ilmiah Indonesia (Indonesian Health Scientific Journal)* 8(1): 149–54.
- Pratiwi, Nanda Anastasya, Sulistiyah Sulistiyah, and Reni Retnaningsih. 2024. "Pengaruh Pemberian Jamu Gejah Pada Ibu Nifas Terhadap Kelancaran ASI Di Praktik Mandiri Bidan Fatimah Bandungrejosari Kabupaten Malang."
- Qomarasari, Desy. 2023. "Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Pemberian ASI Eksklusif Di Pmb H Kota Tangerang Tahun 2022." *Bunda Edu- Midwifery Journal (BEMJ)* 6(1).
- Revision, Final, Available Online, and Cross Sectional. 2024. "ASI Eksklusif, Bayi Usia 0-6 Bulan, Ibu Menyusui.."
- Rohendah, Ai Sri, Mamlukah Mamlukah, Esty Febriani, and Lely Wahyuniar. 2023. "Studi Komparatif Metode Promosi ASI Eksklusif Terhadap Pengetahuan Dan Sikap Ibu Hamil Di Wilayah Kerja Puskesmas Surian Kabupaten Kabupaten Bandung 2023." *Journal of Midwifery Care* 4(1): 1–9.
- Rosdianah, Rosdianah, and Irmawati S. 2021. "Pemberian Ekstrak Daun Katuk Terhadap Kelancaran ASI Pada Ibu Menyusui." *Jurnal Kebidanan Malahayati* 7(2): 265–73.
- Sitepu, Alnisa Br. 2020. "Hubungan Peran Orang Tua Terhadap Prestasi Belajar Siswa Kelas III SDN 044833 Nari Gunung Tahun Pelajaran 2020/2021." Universitas Quality.
- Suyanti, Suyanti, and Kiki Anggraeni. 2020. "Efektivitas Daun Katuk Terhadap Kecukupan Air Susu Ibu (Asi) Pada Ibu Menyusui Di Bidan Praktek Mandiri (Bpm) Bd. Hj. Iin Solihah, S.St., Kabupaten Majalengka." *Journal of Midwifery Care* 1(1): 1–10.
- Widiastuti, Yuni Puji, and Riani Pradara Jati. 2020. "Kelancaran Produksi ASI Pada Ibu Post Partum Dengan Operasi Sesar." *Jurnal Keperawatan dan Kesehatan Masyarakat Cendekia Utama* 9(3): 282.
- Yulianty, Yulianty, Dini Indo Virati, and Heni Suryani. 2023. "Pengaruh Pemberian Jamu Pelancar Air Susu Ibu (Jalasi) Terhadap Kelancaran Air Susu Ibu (Asi) Pada Ibu Nifas Di Wilayah Kerja Puskesmas Bumi Rahayu Kecamatan Tanjung Selor." *Aspiration of Health Journal* 1(3): 563–69.
- Zahroh, Zahroh, Eko Mulyadi, and Aulia Aulia. 2023. "„Kebiasaan Minum Jamu Untuk Meningkatkan Produksi ASI Pada Ibu Nifas Di Desa Larangan Tokol Kabupaten Pamekasan."" SAKTI BIDADARI (Satuan Bakti Bidan Untuk Negeri)

